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生孩子那么疼，“无痛分娩”普及率为何不高？
杭州 “90后” 妈妈何静回忆

起今年1月的生产经历时感叹 ，
生孩子真是让人痛到 “怀疑人
生”， 10个小时的阵痛后她已筋
疲力尽， 最后只能 “由顺转剖”。

和何静一样， 几小时甚至十
余小时的分娩疼痛是不少母亲不
敢回首的记忆。 其实， 无痛分娩
已在我国推行许多年， 为何仍有
很多女性难逃分娩之痛？

“新华视点 ” 记者调查发
现， 数据显示， 目前我国平均分
娩镇痛普及率约30%， 麻醉医师
和助产士人员短缺、 收费标准不
明确等因素， 阻碍了分娩镇痛的
进一步推广， 让很多女性依然要
面对这种难以承受之痛。

分娩镇痛普及率提高但
仍处低位

何静告诉记者， 本来医生说
宫口开三指就能 “打无痛”， 但
当晚生产的产妇太多， 一直排队
等麻醉师来。 “直到我进产房也
没能打上 ‘无痛’， 那种痛真的
让人痛不欲生。”

选择自然分娩还是剖宫产？
“新华视点” 记者调查发现， 此
前 ， 一些地区剖宫产率居高不
下， 个别地区剖宫产率甚至高达
85%。 近年来， 随着分娩知识的
普及， 越来越多的人会选择自然
生产。 但自然生产的痛， 确实也
让不少女性继续选择剖宫产。

“现在大家都有意识地选择
自然生产， 很多朋友都做了无痛
分娩。 从做产检开始， 医生就告
诉可以做无痛分娩， 没想到最终
却因为当天麻醉师太忙没做上。”
何静说。

在杭州一家金融机构工作的
胡青青告诉记者， 自己10年前生
孩子就选择了无痛分娩， “当时
我是托医院的熟人帮忙预约到麻

醉师， 顺利接受无痛分娩， 当麻
药注入身体后才感觉自己 ‘活’
了过来。”

据了解， 大家常说的无痛分
娩其实是分娩镇痛， 是指通过应
用合适的镇痛技术和镇痛药物或
精神疗法降低孕妇分娩期间的疼
痛和不良应激反应， 使胎儿顺利
娩出。

北京大学第一医院麻醉科主
任医师曲元也是一位母亲， 她亲
身体会到了分娩镇痛带来的切切
实实的好处， “可以让更多女性
更有尊严 、 更加得体地成为母
亲”。

2018年11月， 国家卫生健康
委员会下发 《关于开展分娩镇痛
试点工作的通知》。 2019年3月，
913家医院成为第一批国家分娩
镇痛试点医院。

据国家卫健委分娩镇痛试点
专家工作组组长米卫东介绍， 这
些试点医院在2017年底的无痛分
娩普及率是27.5%左右， 经过3年
努力， 2020年底达到了53.2%。

浙江大学医学院附属妇产科
医院副院长陈新忠表示， 前几年
还需要大力宣传分娩镇痛的优
点， 现在越来越多的产妇主动要
求使用分娩镇痛。

分娩镇痛让更多产妇有信心
和体力顺产， 不再盲目选择剖宫
产。 浙大妇院产科主任陈丹青表
示， 分娩镇痛的推广降低了该院
剖宫产率约十个百分点。

“过去人们有一些错误的认
知， 以为打了麻药会影响孩子智
力， 导致产妇记忆力下降、 奶水
不足等， 通过这几年科普， 这些
说法已成了 ‘过去时’， 分娩镇
痛已成为医生、 产妇、 家属的首
选 。” 陈新忠说 ， 该院70%左右
自然分娩的产妇会选择分娩镇痛
方法。

今年两会期间， 北京协和医
院教授黄宇光提到， 目前我国平
均分娩镇痛普及率大约在30%。
虽然这一数据较2018年全国平均
不足10%已经有了较大的提升 ，
但是相比于发达国家80%至90%
的比例， 我国的普及率还是偏低
的， 同时东西部差异显著， 同一
省份不同地区也有明显差异。

记者调查了解到， 杭州一家
三甲医院2020年药物分娩镇痛率
为45%左右。 北京常春藤无痛分
娩基层行公益项目对内蒙古自治
区10个盟市、 30家医院的调查显
示， 2021年平均分娩镇痛率已从
2018年的18%提升至24%， 但其
中仍有一半的医院不足10%。

相关医师短缺、 收费标
准不明确致推广难

多位受访专家表示， 分娩镇
痛推广当前仍面临一些困境。

首先是麻醉医师和助产士人
员短缺。 米卫东认为， 分娩镇痛
推广中首当其冲的难点是人员缺
乏， 尤其是麻醉医师短缺。

据中国医师协会麻醉学医师
分会2019年6月统计， 我国麻醉
医师的数量为9.2万人 ， 平均每
万人配备0.6个麻醉医师 ， 而发
达国家平均每万人能配备2.5至3
个麻醉医师 （或麻醉从业人员）。

近年来， 我国医疗对麻醉的
需求量在持续上升， 麻醉工作量
急剧增长， 全国每年无痛胃肠镜
的需求量就达上亿人次， 同时各
类手术数量也在以每年10%的速
度递增， 尽管麻醉医师的人数在
增加， 但仍不足以支撑临床麻醉
的需求量。

除了药物镇痛外， 其他非药
物镇痛手段如拉玛泽呼吸法、 穴
位按摩、 芳香疗法等主要依靠助
产士实施， 而助产士短缺成为分

娩镇痛推广的另一掣肘。
北京大学第一医院妇产科主

任医师尹玲之前到四川广元调研
发现， 当地一家医院竟然连一个
助产士都没有， 因为过去盲目选
择剖宫产， 许多助产士和产科医
生的助产技术已经严重退化。

此外， 曲元提到， 目前分娩
镇痛推广的难点并不在技术上，
而在于跨科室协作的方式。 “这
并不是麻醉科一科的事， 需要产
科、 新生儿科等多科协作， 需要
管理协调和政策支持。”

在2020年下决心推广分娩镇
痛之前， 内蒙古科技大学包头医
学院第二附属医院的分娩镇痛率
仅为10%左右， 而在2021年这一
比例达到了60%左右。 院长党彤
介绍， 合理的利益分配是关键一
步。 过去该院施行分娩镇痛的奖
金全归麻醉科， 如今该院将奖金
均等分配给产科和麻醉科； 同时
科室内部不再对这项奖金进行二
次分配， 改为直接给施行分娩镇
痛的医师个人。

记者调查发现， 收费政策不
完善也在一定程度上影响了分娩
镇痛推广。 据了解， 分娩镇痛相
比普通椎管内麻醉耗时更长、 技
术难度更高， 但目前不少省区市
尚未出台分娩镇痛专项收费标
准， 医院只能按照椎管内麻醉的
标准收费， 未能充分反映医务人
员的劳动与技术付出， 影响了医
务人员的积极性。

“许多省市的情况显示， 如
果能将收费标准很好地落实下
来， 分娩镇痛的比例会有不同程
度的上升。” 米卫东说。

让分娩镇痛进一步普
及 解女性生育之痛

多位专家表示， 目前我国的
分娩镇痛技术十分成熟， 镇痛性

强、 安全系数高， 较为主流的椎
管内阻滞分娩镇痛能够帮助大多
数产妇减轻 60%至 90%的疼痛 ，
并且适用范围很广， 经产科和麻
醉科评估合格的绝大多数产妇都
可以使用。

“分娩镇痛所使用的麻醉药
物是不经血液的， 而是通过神经
阻滞起效， 且分娩镇痛麻醉用药
量很少， 仅仅是剖宫产的十分之
一左右， 对胎儿的影响可以说是
微乎其微， 安全性非常高。” 曲
元说。

面对医院的 “麻醉医师荒”，
米卫东表示， 需要加速完善麻醉
医师培养机制， 吸引更多青年人
才加入麻醉学领域， 同时麻醉科
医师应加强对分娩镇痛知识的学
习与更新， 了解掌握分娩镇痛领
域的新技术， 开发拓展麻醉新型
药物、 设备， 完善麻醉管理， 提
高麻醉医疗服务效率。

陈新忠建议， 当前要增加综
合性医院的麻醉医师和助产士人
手， 建立以麻醉医师为主导、 产
科医师、 助产士、 麻醉护士等组
成的协作团队， 医院作为提供服
务方要思考如何扩大服务能力，
同时基层医疗机构的剖宫产理念
有必要继续纠正。

国家卫健委人才交流服务中
心副处长李方介绍， 目前天津、
北京 、 湖南 、 重庆 、 湖北 、 辽
宁、 陕西等地已经明确下发了分
娩镇痛专项的收费标准， 随着各
省区市收费标准陆续出台， 将进
一步推动国内分娩镇痛的普及。
医院方面要重视起来， 对分娩镇
痛的相关科室提供不止于经济方
面的支持。 “分娩镇痛的推广，
是有温度、 有尊严的医疗， 是我
国医疗理念进步的体现。” 李方
说。

据新华社

本报讯 （记者 任洁 ） 教育
部5月8日印发 《中小学生课外读
物进校园管理办法》， 要求防止
问题读物进入校园 （含幼儿园），
任何单位和个人不得在校园内通
过举办讲座、 培训等活动销售课
外读物。

凡违反 《出版管理条例》 有
关规定 ， 或存在12条情形之一
的， 不得推荐或选用为中小学生
课外读物， 具体包括违背党的路
线方针政策， 污蔑、 丑化党和国
家领导人 、 英模人物 ， 戏说党
史、 国史、 军史的； 损害国家荣

誉和利益的， 有反华、 辱华、 丑
华内容的； 泄露国家秘密、 危害
国家安全的； 危害国家统一、 主
权和领土完整的 ； 宣扬个人主
义、 新自由主义、 历史虚无主义
等错误观点， 存在崇洋媚外思想
倾向的； 存在低俗媚俗庸俗等不
良倾向 ， 格调低下 、 思想不健
康， 宣扬超自然力、 神秘主义和
鬼神迷信， 存在淫秽、 色情、 暴
力、 邪教、 赌博、 毒品、 引诱自
杀 、 教唆犯罪等价值导向问题
的； 存在违规植入商业广告或变
相商业广告及不当链接， 违规使

用 “教育部推荐 ” “新课标指
定” 等字样的。

进校园课外读物推荐目录要
向学生家长公开， 坚持自愿购买
原则， 禁止强制或变相强制学生
购买课外读物， 学校不得组织统
一购买。

记者随后从北京市教委获
悉， 市教委已向各区教委转发了
教育部 《中小学生课外读物进校
园管理办法》， 要求建立进校园
课外读物推荐报备制度， 全面把
握课外读物进校园情况， 形成课
外读物进校园的 “防火墙”。

教育部：防止问题读物进校园

本报讯 （记者 任洁） 近日，
人力资源社会保障部办公厅、 教
育部办公厅联合印发 《关于做好
2021年中小学幼儿园教师公开招
聘工作的通知》， 多措并举促进
高校毕业生到中小学幼儿园就
业。

《通知》 从统筹高校毕业生
就业和教师招聘、 摸清岗位需求
并重点补充紧缺学科教师、 科学
合理设置招聘条件 、 深入实施
“特岗计划”、 创新教师招聘办法
五个方面明确了教师招聘举措，

吸纳更多高校毕业生从教， 加强
教师队伍建设。

《通知》 指出， 要落实基层
事业单位公开招聘倾斜政策， 进
一步鼓励和引导更多高校毕业生
到基层中小学幼儿园任教。 要摸
清城镇乡村不同区域、 不同学校
的岗位需求， 精准招聘所需学科
教师， 特别是要按照国家要求和
学校需求， 有针对性地加强思想
政治 、 音乐 、 体育 、 美术 、 科
学、 劳动、 特殊教育等紧缺学科
教师招聘补充， 重点加大幼儿园

教师补充力度， 加大力度补充普
通高中紧缺学科教师。

《通知》 指出， 要科学合理
设置招聘条件， 确保教师招聘质
量， 严格 “持证上岗”， 所有拟
聘人员在办理聘用手续前须取得
中小学、 幼儿园教师资格证书。
一次性招聘未完成 “特岗计划 ”
的省份， 可以按规定依次递补聘
用或组织二次招聘， 保证招聘完
成率， 可适当放宽国家乡村振兴
重点帮扶县乡村中小学幼儿园招
聘条件。

重点加大幼儿园教师补充力度 加大力度补充普通高中紧缺学科教师

两部门：吸纳更多高校毕业生从教

新华社电 中国载人航天工
程办公室透露， 经监测分析， 5
月9日10时24分， 长征五号B遥
二 运 载火箭末级残骸已再入大

气层， 落区位于东经72.47°、 北
纬2.65°周边海域 ， 绝大部分器
件在再入大气层过程中烧蚀销
毁。

首届中国国际消费品博览会在海南省海口市举行， 来自全球的优
质商品绚丽多彩， 让参观者目不暇接， 流连忘返。 图为参观者在消博
会现场试闻香水。 新华社发

长征五号B遥二运载火箭
末级残骸已再入大气层

绚丽多彩消博会


